

Franckesche Stiftungen zu Halle

Neueröffnete Mathematische und Mechanische Real-Schule/ In welcher præsentier gezeiget und nach allen Theilen erklähret wird Das Uhrwerk, das Modell ...

Benit, Christian

Hall im Magdeb., Ao. 1709.

VD18 11464887

LXII. Der Baum-Garten im Modell.

Nutzungsbedingungen

Die Digitalisate des Francke-Portals sind urheberrechtlich geschützt. Sie dürfen für wissenschaftliche und private Zwecke heruntergeladen und ausgedruckt werden. Vorhandene Herkunftsbezeichnungen dürfen dabei nicht entfernt werden.

Eine kommerzielle oder institutionelle Nutzung oder Veröffentlichung dieser Inhalte ist ohne vorheriges schriftliches Einverständnis des Studienzentrums August Hermann Francke der Franckeschen Stiftungen nicht gestattet, das ggf. auf weitere Institutionen als Rechteinhaber verweist. Für die Veröffentlichung der Digitalisate können gemäß der Gebührenordnung der Franckeschen Stiftungen Entgelte erhoben werden.

Zur Erteilung einer Veröffentlichungsgenehmigung wenden Sie sich bitte an die Leiterin des Studienzentrums, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

Terms of use

All digital documents of the Francke-Portal are protected by copyright. They may be downloaded and printed only for non-commercial educational, research and private purposes. Attached provenance marks may not be removed.

Commercial or institutional use or publication of these digital documents in printed or digital form is not allowed without obtaining prior written permission by the Study Center August Hermann Francke of the Francke Foundations which can refer to other institutions as right holders. If digital documents are published, the Study Center is entitled to charge a fee in accordance with the scale of charges of the Francke Foundations.

For reproduction requests and permissions, please contact the head of the Study Center, Frau Dr. Britta Klosterberg, Franckeplatz 1, Haus 22-24, 06110 Halle (studienzentrum@francke-halle.de)

urn:nbn:de:gbv:ha33-1-200121

wieder gesäet oder gepflanzet / wie sie vermehret
und sonst gewartet werden.

LXII. Der Baum-Garten im
Modell.

Darinnen fürgestellt werden Apfelbäume/
Birnbäume / Pflaumen = Kirschen = Nuß = Bäu-
me / Pflersich = Quitten = Maulbeer = Mandel-
Bäume; Mispeln. Dabey Unterricht geschie-
het / wie die Bäume 1. gesäet / 2. verpflanzet;
3. gepflropffet werden. Und wie insonderheit
das Pflropffen geschehe per inoculationem durch
das Schildchen; per insitionem durch den Spalt/
per detractationem durch das Röhrlein oder Pfeiff-
lein / per decorticationem zwischen das Holz und
Kinde des Baums / per ablactationem, da der
Zweig auff einen nebenstehenden wilden Stamm
nieder gelencket und gepflropffet wird. Zugleich
geschiehet Meldung / welcher Platz am gelegen-
sten zu einem Baum-Garten; wie man die gute
Erde erkennen soll; wie man die schlimme Erde
verbessern soll; von Düngung; von observation
derer Wunden = Scheine; was die Bäume für
Krankheiten haben / und wie insonderheit zu cu-
riren der Krebs/ verdorren des Gipffels/ Moos/
verfaulende Wurtzel/ Unfruchtbarkeit/ allzugrosse
Fruchtbarkeit / dadurch sie sich auszehren und ver-
derben; Was die Bäume sonst für Feinde haben/
als Würme / Raupen / Ameysen / Schnecken/
Maulwürffe / und wie jeglichem derselben zu weh-
ren; woraus das Baumwachs gemacht wird;
von Abnehmung und Conservation des Obstes.

Gleich,